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КОМСОМОЛЬЦЫ 
выдвигают

ДИАРЕЯ
Повторные выборы по на

ционально-территориальному 
избирательному округу № 25 
дают возможность, учитывая 
опыт и «шишки» первого эта
па, провести выдвижение кан
дидатов в народные депутаты 
СССР более продуманно, взве
шенно.

Комсомольская организация 
Каменска-Уральского предло
жила созвать внеочередной от
крытый пленум городского 
комитета ВЛКСМ, чтобы обсу
дить предложенную активом, 
молодежью Синарского труб
ного завода кандидатуру на 
выдвижение для повторных- 
выборов.

Слесарь цеха Т^1 этого за
вода Андрей Гуров — в про
шлом воин-интернационалист, 
человек, известный своей ак
тивной коммунистической по
зицией, убежденный сторон
ник перестройки. .

8 апреля комсомольский ак
тив и все, кто неравнодушен 
к сегодняшним проблемам мо
лодежи, кому небезразлично, 
за кого голосовать, соберутся 
на большой совет.

Участники пленума горкома 
должны, выслушав программу 
А, Гурова, его доверенных 
лиц, принять решение о вы
движении своего кандидата в 
народные депутаты СССР.

Не будем загадывать, что 
решит пленум, а пока — по
желаем Андрею удачи, ведь 
в случае избрания народным 
депутатом СССР он пополнит 
шеренгу уже выбранных де
путатов от комсомола, а зна
чит, будет еще один «наш че
ловек» в молодежной фрак
ции верховного органа власти.

С. СЕРГЕЕВ.
Каменск-Уральский.

НАЗВАНЫ
КАНДИДАТАМИ

Не только юристы-профес
сионалы знают Владимира Бо
рисовича Исакова, профессо
ра Свердловского юридиче
ского института. Он часто вы
ступает с лекциями перед 
коллективами предприятий, ор
ганизаций и учебных заведе
ний Свердловска.

Недавно В. Б. Исакова вы
двинули кандидатом в народ
ные депутаты СССР в коллек
тиве Уральского филиала Все
союзного научно-исследова
тельского института техниче
ской эстетики.

Голосование показало: Вла
димир Борисович Исаков еди
ногласно выдвинут кандида
том в народные депутаты 
СССР по Кировскому терри
ториальному избирательному 
округу 293.

* ♦ *
Повторные выборы народ

ного депутата СССР предстоят 
в национально-территориаль
ном округе № 25. В связи с 
этим началось выдвижение 
кандидатов.

Коллектив Невьянского ме
ханического завода кандида
том в народные депутаты 
СССР назвал председателя 
президиума Уральского отде
ления Академии наук СССР, 
вице-президента АН СССР, 
директора Института электро
физики, лауреата Г осударст- 
венной премии СССР и пре
мии Ленинского комсомола 
академика Геннадия Андрее
вича Месяца.

Выступавшие на собрании 
заводчане говорили о боль
шой организаторской работе 
Г. А. Месяца, его научной де
ятельности и гражданской по
зиции.

Недавно удалось побы
вать на необычном для 
меня мероприятии. Го

родской день профориента
ции проводила областная 
юношеская библиотека. Наро
ду было не так много, как 
этого хотелось организаторам, 
— всего около 30 человек. 
Некоторые школьники приш
ли с родителями...

Как и водится, показали 
ребятам книжки, рассказали 
о том, как можно определить 
свою профпригодность, объяс
нили, по каким специально
стям, где и кого в Свердлов
ске готовят. На базе библио
теки разговор со школьника
ми вели работники городско
го центра профориентации 
молодежи.

Но зачем, справедливо 
спросите вы, нужны такие 
дни профориентации? Разве 
мало старшеклассникам заня
тий учебно - производствен
ных комбинатов? Такой воп
рос задала и я О. Б. Потеряе- 
вой, работнику городского 
центра профориентации:

— В УПК преподаватели 
лишь дают навыки по како
му-то определенному профи
лю, ограничивая возможно
сти ребят в выявлении и раз
витии своих способностей. 
Конечно, есть там курс «Ос
новы выбора профессии», но

Патент на инициативу

ВСЕ РАБОТЫ ХОРОШИ...
ДЕНЬ ПРОФОРИЕНТАЦИИ В БИБЛИОТЕКЕ

он сейчас в большинстве УПК 
— формальность.

Вообще-то есть разрешение 
ГлавУПО, что старшеклас
сник может обучаться в УПК 
другого района, если в дан
ном районе нет профиля, ко
торый его интересует. Но как 
быть с расписанием? Ведь 
для разных школ — разные 
дни обучения в УПК. Вот ес
ли бы были факультативы, 
охватывающие больший объем 
вопросов, как это в Орджони- 
кидзевском районе... Но так 
не везде.

Ну, а если молодой человек 
или девушка закончили УПК 
и все еще не знают, на что 
они способны и куда их боль
ше влечет? Вот тогда и стои
ло бы обратиться им в проф- 
консультационный центр и 
индивидуально побеседовать 
со специалистами. Но такие 
центры есть не в каждом 
УПК. Вот и приходится ра
ботникам городского центра

выполнять эту работу.
Сам городской центр проф

ориентации молодежи суще
ствует два года. В стране по
добных центров сегодня 
около десяти. Пришедшие 
сюда школьники могут по
лучить консультацию психо
лога, врача, профконсультан- 
та, могут узнать, где и когда 
организуются курсы для буду
щих абитуриентов. Но центр 
пока мало знают.

Немало проблем в работе 
центра. Одна из них — мало 
у центра сторонников в шко
лах и на предприятиях. Не 
всегда здесь правильно пони
мают, что такое профориен
тация.

— Пригласили как-то меня 
и еще одного рабочего с заво
да в одну из школ, — рас
сказывает Ольга Борисовна 
Потеряева, — я битый час 
перед ребятами «распина
лась», а потом этот рабочий 
встает и говорит: «Ребята,

айда всем классом к нам на 
завод!» Вот и вся профориен
тация.

И действительно, давайте 
задумаемся, почему, напри
мер, кинорежиссеров мы ви
дим только по телевизору, а 
в школах выступают, как 
правило, работники шефст
вующего над школой пред
приятия?

Вот еще, мне кажется, ка
кая''издержка есть у школ в 
деле профориентирования. 
Зачем нужны здесь кабинеты 
профориентации, зачастую 
увешенные планшетами, с ко
торых улыбаются тети или 
дяди — представители раз
личных профессий?

— Да, такие кабинеты 
профориентации, какие суще
ствуют сейчас в школах, про
сто не нужны, — соглашается 
со мной зав. отделом инфор
мации городского профцентра 
Н. Н. Артамонова. — В шта
ты педколлектива обязатель

но должен входить психолог, 
который будет заниматься 
этим делом. Но школы поче
му-то считают, что профори
ентация — это* обязанность 
завуча ио воспитательной ра
боте. В керне неправильное 
мнение, так как организация 
дежурных мероприятий и це
ленаправленная работа по 
профориентации — разные 
вещи.

Так что же получается, 
что при всех издержках на
шего народного образования 
школьник так и не сможет 
правильно выбрать для себя 
профессию? И другая сторона 
проблемы: пока старшеклас
сник сам не заинтересуется 
выбором своей профессии — 
ничего не добиться. Ведь не 
всем же быть космонавтами 
и врачами...

Надеюсь, что проведение 
таких городских дней проф
ориентации, на первом из ко
торых мне удалось побывать, 
сможет хоть немного развя
зать узелок проблем. Кстати, 
участники встречи в област
ной юношеской библиотеке 
так и решили — проводить 
дни профориентации каждый 
месяц. Следующий — 19 ап
реля, здесь же, в областной 
юношеской библиотеке.

А. ЧАРСКАЯ, 
юнкор.

Необходима реабилитация
«Война в Афганистане закончилась. Но. по словам американ

цев. она еше долго будет иам икаться в форме стресс-синдро- 
ма. Ра:сиажите, пожалуйста, об этом заболевании н кан оудет 
решаться проблема реабилитации «афганцев» v Зиновьев

Наш банк информации

Болью своей
поделись

15 февраля 1989 года за
кончился вывод советских 
войск из Республики Афга
нистан. «Шурави» вернулись 
на Родину.

Вернулись, но не все. 
Многие остались там, за 
Амударьей. Тысячи привез 
домой «черный тюльпан». 
Больше двухсот из них — 
из Свердловской области. И 
наш долг — знать и помнить 
о них.

«На смену!» вместе с об
ластным комитетом ВЛКСМ 
проводит акцию «Память», 
название которой говорит 
само за себя. Письма с про
сьбой сообщить нам сведения 
о погибших «афганцах» уже 
разосланы во все городские 
и районные комитеты комсо
мола области, и мы ждем 
подробный на них ответ. Но 
не обойтись и без твоей по
мощи, читатель. Поделись с 
нами своей болью. Напиши 
о тех. кто не вернулся с по
ля боя. Чтобы о них узнали.

Сведения должны быть 
такими: анкетные данные, 
место учебы или работы до 
армии,'дата призыва в Воо
руженные Силы, боевые на
грады. По возможности — 
точная дата, место и обстоя
тельства гибели, фотография.

На конверте с адресом: 
620219, Свердловск, ул. 
Тургенева. 13, 12-й этаж, ре
дакция «На смену!» — напи
ши: «.Память».

Все решают...
сантиметры

лыжниками вышли на общий 
старт и сотни физкультурни
ков. Лишь полторы секунды 
разделили на финише ленин
градца Андрея Перлова и 
свердловчанина Сергея Быко
ва, показавших соответствен
но результаты — 2 часа 23 
мип. 28,5 сек. и 2 часа 23 
мин. 30,0 сек. И хотя, конеч
но, обидно было нашему зем
ляку упустить победу в мара
фоне на самых последних 
сантиметрах, но своеобразной 
компенсацией стал приз, вру
ченный С. Быкову как абсо
лютному чемпиону «Праздни
ка Севера» по итогам выступ
ления на нескольких дистан
циях соревнова_ний. Примеча
тельно, что в гонке на 50 "км 
и 3—4 призеров — И. Нагом- 
баева из команды Казахстана 
и Л. Либаха (ГДР) — также 
разделили лишь 2 секунды. И 
здесь все решили сантиметры.

В последний день «Празд
ника Севера» еще одну награ
ду — бронзовую — в гонке 
на 5 км завоевала наша зем
лячка Валентина Смирнова 
из Краснотурьинска. Ее вре
мя — 17 мин. 56,8 сек. А аб
солютной чемпионкой «по
лярной олимпиады» стала 
Л. Лазутина из Карелии, у 
биатлонистов «чемпион чем
пионов» — С. Ложкин.

В. ФЕДОРОВ.

Свердловский 
конкурс 

дискотек
...ПРОЙДЕТ 8, 9. 15, 16.

22, 23 апреля в ДК ВИЗа.
В конкурсе примут учас

тие как самые титулован

По традиции зимний спор
тивный сезон в стране завер
шается соревнованиями в 
Мурманске, которые носят 
название «Праздник Севера*. 
В них принимают участие 
многие сильнейшие лыжники 
и биатлонисты СССР, а также 
гости из других стран.

Драматично развернулись 
события в борьбе за самый 
почетный приз соревнований 
— в марафонской лыжной 
гонке на 50 километров. Кста
ти, здесь вместе с известными

ные диско-группы, так и ни
кому пока не известные де
бютанты. Попробуйте!

Для участия необходимо 
лишь подать заявку с назва
нием вашей диско-группы.

ПОБЕДА В КОНКУР
СЕ — ЭТО ПРИЗ И ВОЗ
МОЖНОСТЬ РАБОТАТЬ 
ПЛ САМЫХ ПРЕСТИЖ-
НЫХ ПЛОЩАДКАХ ГОРО
ДА.

Навести необходимые
справки и подать заявку мож
но по телефонам: 51-10-07, 
51-20-42 или по адресу: ул.
Вайнера, 8.

НЭП: новый экономический порядок

РУБЛЬ ПЛЮС
Вскоре на Уральском заводе гндромашин имени Я. М. 

Свердлова в Сысертн разместится совместное с амери
канской фирмой «Дрессер» предприятие по производству 
насосов для химической промышленности. Наш коррес
пондент встретился с главным инженером Уралгидро- 
маша Л. Н. КОТОВЫМ.

— Лев Николаевич, сегодня 
созданием совместных пред
приятий, прямыми связями с 
зарубежными партнерами, по
жалуй, не удивишь. Однако и 
повсеместным это явление на
зывать пока рано. Скажите, что 
необходимо нашим предприя
тиям для контакта с инофир
мами!

—Для этого нужно «со
зреть». Чтобы не быть слепы- 
ми котятами, надо владеть ин
формацией о спросе на дан
ную продукцию на мировом 
рынке, о зарубежных фирмах, 
занидлс ющихся выпуском ана- 
логичной продукции, об их 
техноло-ии, о ценах и так да
лее. В этом отношении наш 
завод был более подготовлен, 
так как уже не одно десяти
летие мы поставляем свою 
продукцию — гидравлические 
насосы — более чем в 40

стран мира. Наши специалисты 
ведут монтаж оборудования в 
зарубежных странах. Благода
ря этому мы имеем достаточ
ное представление обо всем, 
что касается нашего направле
ния деятельности. Приведу 
один пример. Не так давно мы 
продавали через посредников- 
датчан крупную партию насо
сов в Египет. Датчане назвали 
одну сумму денег за наше 
оборудование, тогда наш гене
ральный директор, зная ры
ночную конъюнктуру, назвал 
цифру в 4 раза большую. Дат
чане попросили сутки на обду
мывание. Подумали и дали со
гласие. Насосы удалось про
дать с гораздо большей выго
дой для себя.

Кстати говоря, раньше, когда 
нашей продукцией распоря
жались министерские чиновни
ки, эта ситуация выглядела бы

Людмила Житник обслуживает пассажи
ров в поезде »Урал» Свердловск — Москва 
всего один год. Но и за это время она су
мела проявить свои способности. У нее — 
только благодарности. Недавно в Свердлов
ском резерве проводников прошел конкурс 
профессионального мастерства. Участники 
конкурса соревновались в подготовке ваго
на к рейсу, заварке чая, в технических во

просах по безопасности движения поездов, 
условиям перевозки пассажиров. Проводник 
вагона с начальником поезда готовили до
машнее задание на тему: »Железнодорож
ный транспорт XXI века, проводник сверх
современного вагона».

В результате лучшим проводником была 
названа Людмила Житник.

Фото Р. СИБАГАТУЛЛИПА.

ДОЛЛАР
совсем иначе. Насосы были бы 
проданы по первой названной 
цене, а валюта почти вся осе
ла бы в госбюджете и в ми
нистерстве.

— Значит, сейчас вы не толь
ко продаете, но *и сами рас
поряжаетесь вырученной ва
лютой!

— Не всей. 50 процентов 
отчисляем в госбюджет, 10 
процентов —• министерству, а 
40 оставляем себе. Это в рам
ках приемлемого.

Вкус к валюте мы почувст
вовали давно. Даже ту не
большую долю заработанной 
нами валюты, которую прихо
дилось выпрашивать в мини
стерстве, нам удавалось ис
пользовать с толком. Закупа
ли мебель, музыкальную аппа
ратуру в детские сады, во 
Дворец культуры. Основная 
же часть валюты шла на тех
ническое перевооружение за
вода. Закуплены станки чехо
словацкой фирмы «Шкода», 
венгерской «Ракоши», запад
ногерманской «Шисс» и мноА 
гое другое оборудование.

За три года, как мы пере
шли на новые условия хозяй
ствования, сделать удалось 
еще больше. Приобретены два 
обрабатывающих центра из 
ГДР, современные американ
ские компьютеры, много дру
гой современной техники, о 
которой можно сказать: не 
оборудование, а сказка! Все 
это позволяет сейчас решать 
стратегические задачи разви
тия* производства.

— Мы знаем немало приме
ров, когда, приобретая иност
ранное оборудование, соблаз
нялись дешевизной сделки, 
беря «числом поболе, ценою 
подешевле». А что касается 
предложений о сотрудничест
ве, то часто хватались за пер
вое попавшееся предложе
ние...

— Не берусь судить в це
лом, насколько неизбежны та
кие просчеты на первых порах 
и что нужно сделать для из
бежания их. Но что касается 
нашего завода, то мы очень 
внимательно рассматриваем 
эти вопросы. Например, у нас 
было несколько предложений

западных фирм о создании 
совместных предприятий. Пос
ле тщательного анализа и эко
номических расчетов пришли к 
выводу, что наиболее выгод
ным для нас будет сотрудни
чество с известной американ
ской фирмой «Дрессер».' Кре
дит на десятки миллионов дол
ларов, предоставляемый аме
риканцами на закупку их обо
рудования, его монтаж и 
обучение наших специалистов, 
мы должны будем вернуть в 
виде готовой продукции. А 
это, как известно, лучший ва
риант расчета/

— Из разговора с рабочими 
вашего завода, в частности, со 
слесарем заготовительного це
ха Николаем Ждакаевым, я 
узнал, что сотрудничество с 
американцами они связывают 
с улучшениями условий труда 
и социального обеспечения.

— Именно эти цели мы и 
преследуем, решая задачу 
комплексного развития произ
водства. Реконструкция и вне
дрение передовой техники с 
использованием научных до
стижений и мировой практики 
создания машин, строительст
во жилья и объектов социаль
но - культурного назначения, — 
все это напрямую зависит от

уровня рентабельности пред
приятия, значительно поднять 
который мы можем лишь че
рез прямые связи, партнерст
во с инофирмами, экономиче
скую самостоятельность.

Что касается обеспечения 
товарами, то этот вопрос во 
многом разрешится в бли
жайшее время. На территории 
завода подремонтируем ста
рое здание и переоборудуем 
его под фирменный магазин. 
Научно-реализационное объ
единение «Поляр-экс» предло
жило нам каталожное обслу
живание. Выглядит это так. 
Любой труженик предприятия 
отмечает в каталоге необходи
мые ему вещи: одежду, обувь, 
бытовые приборы и т. д. Затем 
все полученные данные сум
мируются и, исходя из них, в 
Америке приобретаются все 
нужные нам товары. На за
фрахтованном «Боинге» они 
перевозятся к нам, и здесь 
уже каждый получает то, что 
он заказывал.

Снять проблему с продук
тами питания мы надеемся 
посредством наших прямых 
связей с южными республи
ками.

П. ЗЛОБИН.
Сысерты

Свердловск».
Есть такой термин «пост

травматический шок» или. 
по-другому, стресс-синдром. 
Психологи говефят, что опре
деленная часть ребят, вер
нувшихся из Афганистана, 
страдает этим заболеванием. 
Пак и когда оно возникает? 
Каковы его признаки? У не
которых стресс-синдром про
является уже в Афганиста
не. По это лишь у немногих, 
у остальных же — через 
год-полтора после демобили
зации. Хотя, как говорят 
американские психологи, за
нимающиеся этой проблемой, 
у солдат, воевавших во Вьет
наме, они наблюдали его и 
через 10 лет. В чем же вы
ражается посттравматический 
шок? Злоба, ожесточение, 
раздражительность. некомму
никабельность. обостренное 
чувство несправедливости. 
Появляются болезненные си
мптомы. бесконтрольная аг
рессивность, страх постоян
но грозящей опасности. Один 
врач-психолог рассказывал 
об одном «афганце», кото
рый никогда не сидит у от
крытого окна.

Проблема посттравматиче
ского шока касается прежде 
всего медиков и психологов. 
Недавно подписана советско- 
американская программа по 
борьбе с этим заболеванием. 
Американские коллеги пре
достерегают: время терять 
нельзя. Ужасы войны, крови, 
страдания не проходят у

нормального человека бес
следно. Американцы приво
дили цифры: 20 процентов 
от числа принимавших уча
стие в боевых действиях во 
Вьетнаме страдают пост- 
травматическим шоком. В 
США создано 189 центров 
но психологической реабили
тации. У нас пока один. Его 
адрес: Москва. Арбат. 25. 
Создаются подобные центры 
в Белоруссии, на Украине, в 
Пермской области.

А что же свердловчане? 
По словам начальника гос
питаля инвалидов войны Се
мена Исааковича Спектора, 
мы плетемся в хвосте. Вино
ваты в этом и органы здра
воохранения, и обществен
ные организации, в том чис
ле обком ВЛКСМ. То есть 
хлопочем о создании па
мятника погибшим в Афгани
стане уральцам, а для жи
вых — увы, не хватает ни 
средств, ' ни человеческого 
участия. Хотя у Семена Иса
аковича есть много интерес
ных мыслей. Конкретно — о 
создании по соседству с гос
питалем инвалидов войны це
лого реабилитационного ком
плекса, где наряду с психо
логическим и физическим 
восстановлением человека 
будет политико-воспитатель
ный центр. Осталась самая 
«малость» — интересные 
идеи воплотить в конкретные 
дела. И делать это надо уже 
сейчас, завтра будет поздно.;

Фунт соли на хранение
«Говорят, что в Свердловске нет специализированного склад« 

для хранения соли. И если произойдет какой-либо перебои с 
поставкой , то голуторамиллионный город останется, в прин
ципе. без соли. Правда ли это, и что делается для решения 
этого вопроса?

Свердловск».
Начальник торгового отде

ла областной конторы «Гаст
роном» М. КОШКИНА:

— Несколько лет назад в 
Свердловске существовало 
солефасопочное предприятие. 
Но из-за антисанитарных ус
ловий в помещении, где фа
совали соль, его пришлось 
закрыть. Сейчас временно 
мы получаем этот продукт, 
уже фасованный в других 
городах. Беспокойство насчет 
того, что Свердловск может 
остаться без соли. • напрасно. 
На 1 апреля этого года.

Р. ЛУТФУЛОВ.

на наших базах находилось 
315 тонн этого продукта. 
Средняя потребность города 
в соли около 50 тонн в ме
сяц. При этом мы постоянно 
получаем продукт.

Что касается специализи
рованного склада для хране
ния соли, то он обязательно 
нужен, и, наверно, в скором 
времени его начнут строить. 
Сейчас в районе Сортировки 
возводят цех фасовки сахара. 
Там же расположится и соле
фасовочный цех.

Самый низкий показатель
«Почему в аптеках не достать инсулина?

Л. ТОЛСТИКОВА. _ 
Нижний Тагил».
Тревожное положение сло

жилось' с важнейшей группой 
препаратов для лечения 
больных сахарным диабетом 
— инсулинами. На протяже
нии ряда лет медики полу
чали их на 20 процентов 
меньше, чем требуется для 
спасения жизни и здоровья 
людей. Положение усугубля
ется тем, что отечественные 
заводы выпускают инсулин 
низкого качества, он нередко 
вызывает аллергические ре
акции и диабетические ос
ложнения. Минздрав СССР 
в 1988 году более чем в два

раза увеличил закупку за ру
бежом высокоочищенных ин
сулинов. однако это не сня
ло остроту проблемы.

Несколько слов надо ска
зать и о потреблении ле
карств и лекарственных пре
паратов на душу населения 
в пашей стране. В прошед
шем году опо составило 13 
рублей 80 копеек. Это самый 
низкий показатель следи раз
витых стпаи мира. В США. 
Японии. ФРГ си в шесть-во 
семь раз больше.

(По материалам газеты 
«Советская торговля»).

Разделяя мнение
Последнее время в редак

ции газет «На смену!», «Ураль
ский рабочий» поступает Мно
го копий обращений или от
крытых писем по поводу по
становления мартовского (1989) 
Пленума ЦК КПСС о созда
нии специальной комиссии по 
«делу Ельцина». В них выра
жается несогласие с принятым 
решением, выдвигается требо
вание о публикации стено
граммы Пленума ЦК КПСС, 
обнародовании состава создан
ной комиссии и предваритель
ного опубликования результа
тов его работы. Об этом го
ворится в открытых письмах 
комсомольской организации 
УПИ, философского факуль
тета Уральского госуниверси-

тета, обращениях парторгани
заций ПО «Уралэнергоцвет- 
мет», ЦНИИМ и др. Хотим на
помнить читателям, что газета 
«На смену!» публиковала 
22 марта текст открытого пи
сьма комсомольцам и моло
дежи области по этим вопро
сам. Кроме этого, читатели за
дают вопрос: как отреагирова
ли на эти письма в Свердлов
ском обкоме партии?

Как сообщила вчера газета 
«Уральский рабочий», анало
гичные обращения поступили 
и в областной комитет партии. 
Разделяя мнение парторгани
заций и коллективов, обком 
КПСС довел его до сведения 
ЦК КПСС.

Для тех, кто впервые сегодня знакомится с нашей под
поркой «Вопросы дня», сообщаем наш телефон: 56-17-70, 
Кроме этого, вопросы можно посылать в письменном виде 
ча адрес редакции. Не забудьте только на конверте или 
открытке сделать пометку: «Вопросы дня».

Ведущий рубрики
В. ЯРКОВ.

ПИОНЕРСКОЕ ИМЯ
В ЦК ВЛКСМ, Центральный совет ВПО имени В. И. Ле

нина, »Комсомольскую правду» приходят письма, авто
ры которых ставят вопросы по поводу дискуссий, развер
нувшихся вокруг имени пионера Павлика Морозова. 
Центральный совет ВПО им. В. И. Ленина провел новое 
исследование обстоятельств дела, в котором приняли 
участие Прокуратура СССР, редакции газеты »Пионер
ская правда» и журналов »Пионер», »Человек и закон». 
Сегодня нам нужна правда.

Бюро Центрального совета ВПО имени В. И. Ленина 
постановляет:

1. Считать правильным решение бюро ЦС ВПО имени 
В. И. Ленина от 1955 года, о занесении в Книги почета 
Всесоюзной пионерской организации имени В. И. Ленина 
пионера Павлика Морозова.

2. Сообщить об этом через средства массовой информа
ции веем пионерам и их родителям, широкой обществен
ности.
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СТУДЕНЧЕСКАЯ 
СТРАНИЦА

Даешь студенческий форум!

«НЕПРОИЗВОДСТВЕННАЯ СФЕРА»,
или Как высшему образованию стать высшим

Помилуйте, достаточно о хо
лодных пирожках в буфете и 
о текущих потолках в обще
житиях. Не потому, что эти 
проблемы исчезли в резуль
тате бурных перестроечных 
успехов. Просто, на мой 
взгляд, эти вопросы и множе
ство других вуз без вынесения 
сора из избы, без скандалов 
и шума в газетах городского 
и областного уровня мог бы 
успешно решать собственны
ми силами. Мог бы...
. Однако что представляет 
собой вуз как звено хозяйст
венного механизма? Согласно 
классической концепции — ни
чего. Он оказывается выклю-

ченным из экономических от
ношений. Понятие «непроиз
водственная сфера» сразу 
отрицает возможность приме
нения той совокупности оце
нок, которую мы используем 
для промышленных предприя
тий; себестоимость, трудоем
кость, рентабельность, при
быль. Уровень затрат на обра
зование определяется процен
том отчислений на эти нужды 
из государственного бюджета. 
В отечественном госбюджете 
этот показатель давно уже не 
поднимается выше 0,8 процен
та, в то время как в странах 
«загнивающего» капитализма 
он равен в среднем 8 процен*

там. Положение давно пора 
менять. Только не в отрыве от 
остальных сторон деятельно
сти высшей школы.

Нужна новая концепция. 
Звучит интригующе. Но ни
чего необычного никто не 
предлагает. Просто всю систе
му нужно поставить с головы 
на ноги. Чтобы вуз стал союз
ником промышленности, по
вернулся к ней лицом, в ор
ганизации нуждаются три со
ставляющие...

Первая — планирование. 
Колдовские возможности на
ших плановых органов, способ
ных в масштабах страны пла
нировать, сколько инженеров

потребуется некому предприя
тию в III квартале второго го- 

,да пятилетки для успешного 
выполнения плановых заданий, 
просто потрясают. Всю плано
вость в осуществлении своей 
деятельности необходимо ос
тавить на совести вуза. Плано
выми предпосылками здесь 
являются заказы предприятий, 
основанные на их потребно
стях. Потребители продукции 
(для технических вузов — про
мышленные предприятия, для 
гуманитарных — местные Со
веты народных депутатов) 
диктуют и номенклатуру не
обходимых для данного регио
на специальностей, и требова

ния к качеству специалистов. 
Централизованное планирова
ние должно заниматься разра
боткой лишь приоритетных 
направлений развития образо
вания в целом. Главное — 
создание такой юридической 
системы, которая исключила 
бы вмешательство извне во 
внутренние дела вуза и его 
отношения с партнерами.

Вторая составляющая — 
управление. Необходимо 
создание единой систе
мы межвузовской кооперации,* 
в которой не существует иных 
управляющих звеньев, кроме 
Государственного комитета по 
народному образованию. Сам 
вуз, как предприятие, имеет 
право и должен быть само
стоятельным звеном системы 
народного хозяйства. Финан
совое благополучие — основ
ной показатель его функцио
нирования.

И, в-третьих — финансиро
вание. Сегодня высшая школа 
живет на той жесткой смете, 
от которой ни на шаг, ни на 
рубль в сторону—ни-ни! Источ

ники бюджетного финансиро
вания должны, конечно, ос
таться (а этом смысле полный 
хозрасчет для вуза невозмо
жен), но приоритетными, не
сомненно, должны стать по
ступления в свой бюджет от 
собственной деятельности. То
варом в данном случае будут 
«рабочая сила» и научные раз
работки. С предприятиями, 
заказчиками и партнерами 
нормальной должна стать 
практика прямых договорных 
отношений.

Хочу подчеркнуть, что ключ 
к переменам в высшем образо
вании в изменении экономи
ческого и юридического поло
жения вуза — в хозяйственном 
механизме. Эти записи в 
большей степени — пригла
шение к коллективной выра
ботке такой концепции, кото
рая позволит нашему высше
му образованию стать дейст
вительно высшим.

К. ГОРЕЛЫЙ, 
студент IV курса ин

женерно - экономического 
факультета УПИ.

Инициатива

СПОРЬТЕ

Выход есть!

На экзамены™ 
на равных

О равноправии абитуриен
тов, поступающих в свердлов
ские вузы, говорить пока не 
приходится: большую часть 
поступивших в итоге все 
равно составляют юноши и де
вушки — городские, из райо
нов, близко лежащих к Сверд
ловску, либо из крупных го
родов соседних областей. Не
многие выпускники школ из 
провиппиальных городков и 
сельской местности пытаются 
состязаться с городскими на 
вступительных экзаменах в 
институты, а если и пытаются 
—- силы далеко не равные.

И, как бумеранг, ежегод
ная, хроническая нехватка 
специалистов с высшим обра
зованием в тех же провин
циальных городках, в дерев
не. Больших благ такое не-

Тревожная почта

НЕДОБРОВОЛЬНАЯ ДРУЖИНА
рЕШИЛ написать вам, 
* чтобы вопрос наконец 

решился главно, а не кулуар
но, чтобы я мог наконец 
твердо смотреть в глаза ребя
там.

Речь пойдет о доброволь
ной народной дружине. Тема 
эта, думаю, волнует мно
гих, если не всех студентов 
дневных вузов, особенно тех, 
где основу учащихся состав
ляют девушки. Вопрос о доб
ровольности этого мероприя
тия для студентов в большин
стве вузов и не стоял, про
сто раньше говорили: «На
до!» —• и было не принято 
задавать вопросы. С наступ
лением эпохи гласности и 
демократии эти вопросы все 
же всплыли на поверхность 
и стали требовать прямого и 
конкретного ответа.

В Свердловском институте

народного хозяйства около 90 
Процентов — девушки, при
чем 30 процентов из них — 
не достигшие совершенноле
тия. А разнарядка поступает 
на весь институт, включая 
преподавателей, которые на 
дежурство не ходят.

У нас обычные девочки, не 
наделенные особыми силовы
ми данными, и так же, как и 
многие другие девчонки, воз
вращаясь поздно вечером в 
общежитие на улице Умельцев 
(в районе керамического за
вода), сами дрожат от страха. 
Нетрудно догадаться, что та
кие дежурства носят полнос
тью формальный характер. 
Об этом говорит тот факт, что 
за три года, что я учусь в ин
ституте, не было зарегистри
ровано ни одного правонару
шения, хотя район патрулиро
вания (район автовокзала)

крайне неблагоприятный.
И вот, по поручению сту

дентов, было составлено пись
мо от имени бюро ВЛКСМ и 
студенческого совета планово- 
экономического факультета, 
где были изложены эти и 
другие факты, и было отправ
лено в Ленинский райком 
КПСС. Реакция райкома бы
ла быстрой и довольно сво
еобразной. Официального от
вета пока не дано, но партий
ному руководству в довольно 
строгой форме было указано 
на обязательность ДНД. Да
лее пошло по цепочке в фа
культетские организации. 
Там приняли интересное ре
шение: добровольную народ
ную дружину переименовать 
в комсомольское дежурство, 
ни в какие инциденты на 
улице не вступать, а только 
сообщить, если это будет

возможно, в милиции. Ком
сомольскому руководству фа
культета в моем лице было 
заявлено о необходимости до
вести данное решение до све
дения студентов и обеспечить 
выполнение. Когда ваш по
корный слуга попытался сла
бо возразить о целесообраз

ности нововведения, один из 
членов партбюро разразился 
гневной тирадой, заявив в 
конце концов, что с комсо
молом уже давно пора разо
браться.

С. БУШУЕВ, 
студент СИНХа.

Рисунок А. ПЯТКОВА.

С НАМИ!
БУДУТ ДИСКУССИИ, политбои, беседы — между лекто

рами и слушателями или внутри самой аудитории, вдруг 
расколовшейся надвое. Только бы сам лектор не читал, 
уткнувшись в бумагу и заглядывая через абзац в стакан 
с водой, только бы аудитория слушала, не зевала. Мои но-, 
вые знакомые — студенты Уральского госуниверситета — 
этой цели, похоже, и добиваются.

— Знаете, так понравилось! И я, и ребята мои вашего 
лектора отпускать не хотели! — отзывается, о студентах из 
УрГУ преподаватель техникума транспортного строительства 
Г. М. Оржеховская. —Я не слышала, чтобы наши общество
веды так интересно рассказывали...

В марте в очередной свой рейд вышли ребята из лектор
ского отряда. Всего в нем постоянных членов человек пят
надцать. Организовали его студенты трех факультетов: исто
рии КПСС, истории СССР и — с архивоведения. Темы, 
которые поднимают ребята в своих лекциях, а готовят все 
материалы они самостоятельно, самые разные: это и слож
ная история партии и страны, рассказы о сегодняшних 
лидерах государства и политические портреты Бухарина, 
Зиновьева, Сталина, Хрущева... Информация о молодежных 
неформальных течениях. А выходы в техникумы и школы 
зимой— своеобразная обкатка лекций, той программы, с ко
торой студенты поедут в летний десант по области. 62 
свердловская школа, а адрес техникума подсказал истори
кам университетский комитет комсомола.

— Мы будущие преподаватели, нам надо уметь говорить, 
общаться с аудиторией, разговорная, лекторская практика 
на факультете настолько мала, что крепких навыков не 
дает, — так объясняет свою работу в отряде студент вто
рого курса университета А. Хрущев.

Юра Ярков, первокурсник. — это его первый выход на 
аудиторию, боевое крещение. Он хочет заставить думать 
тех, к кому идет с лекцией; не убедить в своей точке зре
ния. это. по мнению его, не столь важно — важно, чтобы 
пятнадцатилетние пацаны задумались.

Нынешним летом отряд ждет новый летний 'десант*. 
Историки и раньше выезжали по просьбе обкома ВЛКСМ с 
лекциями по городам и деревням области. Выступать при
ходилось и в клубах, и в красных уголках заводов и ферм.

— Рабочим, может, и не всегда наша тема, интересна, а 
просто поговорить хочется с заезжим человеком, — делится 
своими впечатлениями нынешний руководитель отряда чет
верокурсница Света Глушкова. — Их зачастую волнуют 
свои местные проблемы. Мы же на все вопросы рабочих 
не можем, некомпетентны ответить.

В той прошлогодней поездке родилась у студентов новая 
идея — организовать сводный отряд из студентов экономи
ческих и исторических факультетов, чтобы были в нем юри
сты и ребята с журфака университета. Чтобы просто 
читать лекции, а реально помогать тут же, на месте. Осу
ществится ли эта идея —' покажет время.

С. ЗИНОВЬЕВ.

ипестяжное распределение не 
обещает... Можно, конечно, 
обвинить многих нынешних 
выпускников—жителей город
ских, в непатриотизме, хотя 
они-то как раз и горят жела
нием остаться и работать у 
себя на родине, в своем горо
де. Желание вполне естест
венное.

Свердловский сельскохозяй
ственный институт болеет эти
ми проблемами, как и всякий 
другой. Селян на вступитель
ных экзаменах проходит 
крайне мало, а как распреде
ление —вечная нервотрепка...

— Решить эту проблему 
должны хотя бы частично 
так называемые специализи
рованные классы, создавае
мые при школах районных и 
областных центров, — расска
зывает секретарь комитета 
комсомола ССХИ Сергей Ще- 
калов, — в таких классах бу

дущих абитуриентов из отда
ленных районов области под- 
натаскают, подготовят к по
ступлению в институты. Это 
хоть в какой-то мере уравня
ет шансы села и города.

Два таких класса уже дей
ствуют: один — в Быньгоз- 
ской средней школе Невьян
ского района; йторой — в 
свердловской школе № 165. 
С инициативой создания по
добных подготовительных 
центров вышла кафедра гра
фики и детали машин сель
хозинститута, возглавляемая 
профессором В. В. Блюхером. 
Шефство над школами взяли 
комитет ВЛКСМ вуза и сту
денческие отряды «Скалигер» 
и «Арктур».

Школа №165 — молодая, 
класс там создан лишь осе
нью прошлого года. Сейчас 
там учатся 28 десятиклассни
ков — ребята из самых отда
ленных городов и поселков 
области. Кроме программы 
десятого класса, с потенциаль
ными абитуриентами ведутся 
дополнительные занятия, 
профориентационная работа. 
Один дёнь в неделю отдан 
информатике и программиро
ванию — занятия ведутся на 
базе сельскохозяйственного 
института. Живут ученики в 
общежитии института.

— Гарантии, что все они 
станут поступать в наш ин
ститут, конечно, нет. Хотя, 
конечно, мы их ориентируем 
именно на это, — продолжает 
свой рассказ Сергей. — Те, 
кто успешно сдаст выпускные 
школьные экзамены, посту
пать в наш институт будут 
вне конкурса.

Два класса для области 
слишком мало. Используя 
опыт сельскохозяйственного 
института, обком ВЛКСМ, 
совместно с облагропромом и 
управлением по народному 
образований: планирует орга
низовать по области еще де
сять подобных специализиро
ванных классов. Все они бу
дут расположены в отдален
ных районных центрах, на
пример, в Шалинском и Га- 
рияском районах, в Тапде, 
Ивделе и некоторых других.

А. СЕРГЕЕВ.

Изучаем проблему

МУЗЫ В ПОДВАЛЕ
Неоконченный рассказ о строительной лихорадке
Чуть больше трех лет назад решениями 

горисполкома (№ 363 от 1984 г. и № 370 
от 1985 г.), а также решением облисполко
ма Свердловскому театральному инсти
туту передали в пользование бывшее здание 
пединститута по Вайнера, 2. Не прослужив

и года, объект сей был поставлен на капи
тальный ремонт, который и продолжается 
благополучно до сих пор. Так начиналась 
эта и ныне не закончившаяся история о 
ремонте, строительной лихорадке и теат
ральных музах.

П
ОДВАЛ. За сумрачным 
коридором комната с 
осыпавшейся до кирпи

ча штукатуркой на стенах. По 
этим стенам весной побежит 
талая вода. Здесь занимаются 
будущие артисты-кукольники.

Снова узкие коридоры. 
Здесь еще три года назад был 
дровяной склад: только сы
рость, крысы да поломанные 
стулья. Струился по Подваль
ной пыли грязный ручей—сту
денты сами настелили поль|, 
стены обтянули мешковиной. 
Чем не класс для занятий 
драмой?

Еще вниз. На узкой лестни
це не разойтись вдвоем. 
Подвалы. Взбухшая, стреляю
щая от мокроты краска на 
стенах. Низкие потолки ■— ру
кой можно достать без труда.

— Одна из приличных на
ших аудиторий, — удивленно 
повторяю про себя слова 
моего «экскурсовода», ректо
ра Свердловского театрально
го института В. Г. Бабенко.

Мы поднимаемся из-под 
земли. Проходим библиотеку, 
затиснутую в комнаты бывшей 
бухгалтерии с читалкой на три 
места. Впечатление от увиден
ного — теснота и нищета. Все 
подвальные помещения старо
го ТЮЗа, где сегодня разме-

стился институт, не от хорошей 
жизни оживлены и превраще
ны в учебные классы. Это уже 
почти как символ >— театраль
ная муза в оборванных одеж
дах, загнанная в подвалы...

Б
ЫТУЕТ мнение, что хо
рошим актером можно 
стать, обучаясь лишь в 
столицах, И никогда бы не ви

деть Свердловску собственно
го театрального вуза — Мини
стерство культуры, увы, орга
низация не богатая — если бы 
не нашлись влиятельные ме
ценаты. ВоТ и согласились 
московские «блюстители муз», 
В 1985 году министр культуры 
РСФСР Ю, С. Мелентьев под
писал распоряжение об откры
тии в Свердловске театрально
го института, принимая во вни
мание (на что указано в том же 
документе) заверения Сверд
ловского горисполкома в том, 
что... В числе прочего ново
испеченному институту и было 
обещано какое-либо пригод
ное здание, дополнительно к 
помещениям старого ТЮЗа. 
Чтобы учебный процесс шел 
нормально, в соответствии со 
спецификой этого учебного 
заведения, где большинство 
занятий проходит индивиду
ально: преподаватель — и с 
ним два-три. а в идеале один 
студент. Сегодня расписание 
таких занятий тянется до поз
днего вечера, и свет в аудито
риях старого театра гаснет 
где-то за полночь. Но иначе 
не получается: артистов «на 
конвейере» не делают. Артист 
— продукция штучная.

— Вы только не думайте, 
что у нас все так плохо, — 
мягко говорит Владимир Гав
рилович, ректор. — Большое 
фойе, прекрасный зал и сце
на с хорошей акустикой. Это 
был бы чудесный учебный те
атр, если бы...

Если бы у института было 
еще одно сколько-нибудь 
пригодное для занятий зда
ние.

Очередным решением гор
исполкома делу был дан оче
редной ход. В июне 1987 го
да были определены еи ответ
ственные, и контролирующие 
ремонт инстанции, и те, кому 
за этот ремонт платить, и те, 
кому ремонтировать, и, глав
ное, сроки. Практически прет
ворить в жизнь это решение 
должно было ремонтно-строи
тельное управление № 4 тре
ста «Свердловскгорстрой». Не
сколько позже сроки ремонта 
заказчик — театральный ин
ститут — уточнил со строите
лями: сошлись на апреле
1989 года. И работа «закипе
ла». Здание огородили... 
Прошел год.
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Декабрь 1988. Бюро обкома 
КПСС по результатам осмот
ра объектов культуры назва
ло новый — окончательный — 
срок сдачи здания по Вайне
ра, 2 в эксплуатацию, на сей 
раз в августе нынешнего го
да.

Сегодня можно без лишнего 
преувеличения сказать, что о 
злополучном объекте знают 
не только в самых высших 
инстанциях области, но и в Мос
кве, и не только в Мини
стерстве культуры РСФСР. 
Институт растет, открылся но
вый заочный факультет теат
ральных менеджеров - эконо
мистов и организаторов теат
рального производства. Все 
теснее, все невозможнее вы
держивать нормальный учеб
ный процесс.

г; АЙНЕРА, 2. В проморо- 
|4 женном1 за две зимы 
Ь здании гуляют сквоз

няки. Рабочие копошат
ся по двое-трое — все
го челозек девять. Во дворе 
четырехсоткилограммовые бал
ки перекрытия. Их уже месяц 
поднимают на четвертый этаж 
при помощи двух лебедок. 
Две балки затащили — оста
лось сорок.

— Тяжело. Все вручную де
лаем, — говорит бригадир. — 
А что остается, раз надо.

Подвезли раствор — носил
ки в руки, и, как говорится, 
вперед...

Четверг — день оперативок, 
теперь они собираются здесь, 
в рабочей бытовке, каждую 
неделю. Еще месяц назад на 
Вайнера не было никого, кро
ме сторожа. Но сегодня — 
штурм. За обтянутым клеенкой 
столом семеро: начальники 
разного уровня со своими по
мощниками — думают. Разго
вор нервный. Объект, чувст
вуется, у всех в печенках. Как 
выкарабкаться? Об этом и го

ворят: не хватает людей, нет 
материалов, фонды на капре
монт в этом году по трес
ту срезали. Где добыть, как 
успеть? Сроки, главное 
сроки — и опять короткий, 
как вспышка, спор.

—- Какой июнь, чтобы эти 
работы к концу апреля мне 
закончили... — распоряжение 
не требует комментариев.

У всех какая-то беспомощ
ность. РСУ-4 надеется на по
мощь треста, трест на помощь 
властей. Среди собравшихся 
на оперативке никто ничего 
самостоятельно не решает, 
все зависят от кого-то свыше, 
и без вмешательства свыше 
дело свое успешно вести и не 
надеются. Может быть, и прав 
главный инженер РСУ-4 — по
ложение спасет лишь специ
альный штаб при горисполко
ме? Штаб, растормошивший 
бы снабженцев, сделавший 
«накачку» кому следует? И 
всем миром, сняв силы с дру
гих объектов.. Опять нужны 
решения, постановления, ме
ры?

О
КОНЧАТЕЛЬНЫЙ срок 
сдачи объекта опреде
лен — август 1989 года. 
Но позвольте, однако, усом

ниться в его реальности. 
Хотя бы потому, что сами 
строители более реальным счи
тают уже не август, а новый 
год. Мнение это и брига
дир, и главный инженер, в 
тот момент исполнявший 
обязанности начальника управ-

» 
ления, и заместитель управ
ляющего трестом «Свердловск
горстрой» по производству 
высказали в частных бесе
дах. А на руках-то абсолют
но осязаемый, отпечатанный 
на машинке график ремонта, 
по которому последние рабо
ты должны быть закончены 
28 августа.

Знаю по опыту прошлых лет, 
что РСУ будет летом снято в 
обычном порядке со «второ
степенных объектов» на ре
монт школ, ПТУ, техникумов. 
А если чудом строители и ос
танутся на объекте по Вай
нера? Обеспечат ли они ввод 
объекта в срок к началу не 
нового, а учебного года?

На конец марта ход ремон
та отставал от того оконча
тельного графика на месяц- 
полтора. Сегодня не выполне
ны объемы работ на сумму 
в 25 тысяч рублей, (Для срав
нения: за 1988 год при плане 
освоения 51 тысяча рублей 
РСУ сумело освоить на этом 
объекте лишь чуть больше 30 
тысяч).

— Извините, на все есть 
объективные причины, — го
ворили мне. Но «вникать и 
входить в положение» уже не 
хотелось. Заботы измученно
го хождениями по кабинетам 
ректора театрального институ
та куда ближе и понятней от
говорок строителей, готовя
щихся к очередному «штур
му».

ИНФОРМАЦИЯ К РАЗМЫШЛЕНИЮ. Полгода тому 
назад бывший начальник РСУ-4 уволился из управления. 
Уволился, потому что не поддержали его идею пер"вести 
управление на аренду либо сделать кооперативом. Сейчас 
он работает в одном из строительных кооперативов, ко
торый. кстати, сам н организовал.

— Зарплата выше нашего раза в два! — доносит мол
ва. И рабочие уходят. Часть, говорят, к своему бывшему 
начальнику...

С. ЗУЕВ.
Фото В. ЯКУБОВА.



3 стр. 7 апреля 1989 г.

НАШЕМУ!
------------------------- Неделя

Со 2 по 9 апреля в Свердловске впервые 
проводится Неделя совести. Многие сверд
ловчане уже побывали на выставках в До
ме архитектора и в Музее истории комсо
мольских организаций Среднего Урала, на 
литературном вечере, приняли участие в 
дискуссиях за «круглым, столом*. А впере
ди еще киновечер в ДК автомобилистов, 
встреча с представителями журнала «Бек

совести -------------------------
XX и мир»...

Сегодня мы предлагаем вашему внима
нию очередную подборку публицистических 
произведений. Гонорар за публикацию 
свердловские литераторы перечисляют на 
счет М 702402 Ленинского отделения Сбер
банка — в фонд уральского общества «Ме
мориал» для создания памятника жертвам 
сталинских репрессий. '

ПОМНИ!..
Герман ДРОБИЗ над затерянным курганом, 

над цепочками машин.

СНЕГ
Через 
сквозь 
и уже 
жизнь

площадь на лафете 
рыданья ехал бог, 
никто на свете

В тундре шел 
под Воркутою, 

осыпал известный путь, 
где под каждою верстою
упокоен кто-нибудь.

ему вернуть не мог.

Он лежал, 
чем суров

еще суровей, 
при жизни был,

где, как 
в старой

знаки водяные 
выделки листе,

снег ему усы и брови, 
смуглоту его белил.

проступают ледяные 
зеки в вечной мерзлоте.

глядя 
знает 
почем 
знает,

на окрестные дома, 
он, видать, 
фунт лиха, 
что такое Колыма.

Тот колымский снег 
не хочет таять 
на бровях его, да и в душе,
жизнь была, 
как горочка 
укатала... И 
он сидит, 
от времени

крутая, — 
теперь уже

горбатый,

Снег густой летел 
неслышно, 

сыпал, выпал без конца, 
покрывая пеной пышной 
площадь, толпы, мертвеца.

Снег валил по всем 
дорогам, 

отрезая все пути, 
рос у каждого порога — 
не уйти и не войти.

словно взглядом 
повстречался

На брусчатку и на мрамор 
падал, и лепился он 
на багряно-черный траур 
приопущенных знамен.

Занавешивал просторы, 
в плотных шторах все 

вокруг, 
снегопада ровный шорох 
был один всеобщий звук.

с тьмой.
«Ах, ребята...
Только бы, ребята, 
не вернулся год 37-й!»

ПРОШЛОЕ

Залеплял у пушек дула, 
кручи башен штриховал, 
на фуражках караула 
нежным холмиком вставал.

Все изведано, испито 
терпеливою страной, 
все забыто, все укрыто 
белоснежной пеленой.

На гранитную гробницу, 
в коей бог обрел ночлег,
на поникшую 
падал, падал.

столицу — 
падал снег.

Снег валил по всей России,
зарядил на целый день, 
на кладбища городские, 
на погосты деревень.

Как при Грозном, 
при Батые, 

день за днем, за веком век, 
на притихшую Россию , 
падал, падал, падал снег.

Михаил НАЙДИЧ

Не хочу, чтоб наше 
настоящее 

чем-то вдруг напоминало 
прошлое—• 

чтобы стало попусту 
звенящее, 

а, по сути, жесткое 
и пошлое. 

По глотку свободу пьем 
— боимся ли 
захлебнуться радостными 

мыслями? 
По старинке соблюдая 

правила, 
жизнь еще не всем мозги 
поправила. 
Прошлое цепляется,

Поэт Эдмунд Иодковский — член московской делегации, 
приехавшей в Свердловск на Неделю совести. Он автор мно
гих комсомольских песен («Едем мы, друзья!», «Ангара», 
♦ Юность верит в чудеса»), специальный корреспондент журна
ла «Огонек», составитель книги читательских писем «Знать и 
помнить», вышедшей в прошлом году в Политиздате и посвя
щенной жертвам репрессий.

А в начале будущего года в издательстве «Советский пи
сатель» выходит книга его избранных стихов «Капля звезды». 
Первым редактором этой книги был Александр Галич, Предла
гаем вниманию читателей одно стихотворение из будущей 
иииги

БАЛЛАДА О ДВУХ

Шорохом заполнив воздух, 
с невысокой высоты 
осыпал ограды, звезды, 
полумесяцы, кресты.

«Ах, ребята, племя 
молодое!..» —

и старик закашлялся

и порей грозит
живучее, 

нависшей
тучею,

ПЕТРОГРАДСКИХ ПОЭТАХ

Видно,

Реял он над полем
бранным, 

шел над городом большим.

не из 
не из

и сник, 
что-то знает он

Такое 
кинофильмов, 
кнпг.

ложью 
(раскрывай ее, 
иль статьей за 
Андреевой.
Не хочу, чтоб

осмеивай!) 
подписью

было

На скамейке восседая тихо,

настоящее — 
словно кровь, 
по капле уходящая.

НЕПРИДУМАННОЕ
Проходящая в Свердловске 

Неделя совести, организатор
которой уральское обще-
ство «Мемориал», с помощью 
клуба неигрового кино пред
лагает для любителей доку
ментального фильма несколь
ко фильмов. Они воскрешают 
память о жертвах сталин
ских репрессий.

Прежде всего заинтересует 
многих премьера фильма ре
жиссера М. Голдовской («Мос
фильм») «Власть Соловец
кая» — о лагере политза
ключенных на Соловках.

На киновечере в Свердлов
ском ДК автомобилистов 
7 апреля будут показаны 
фильмы из фонда свердлов
ского кинопроката.

«Без героя» (ЦСДФ, режис
сер Т. Юрин) — фильм — 
участник I Всесоюзного фес
тиваля неигрового кино в 
Свердловске.

На «попутчиков» и «проле
тарских писателей» раскол в 
литературе под игом РАППА 
произошел еще в двадцатые 
годы. Три участника филь
ма — очевидцы той отдален
ной, но, увы, дорого обошед
шейся обществу литератур
ной борьбы — драматург 
А. Штейн; поет, основатель 
«Синей блузы» Саша Крас-

Наверное, многие уже про
читали повесть «Верный Рус
лан» Г. Владимова («Знамя», 

• 1989, № 2). Под охраной та-
ких 
как

же караульных собак,
Руслан,

человеческим 
работали на 
Рыбинского

искалеченных 
воспитанием, 
строительстве 

водохранилища

Фоторепортаж

Светлой памяти Николая Гумилёва 
и Василия Князева, автора стихов 

«Коммунары не будут рабами»

. ный; писатель
«От первого 

Разгон». (ЦСДФ, 
операторы К.

Б. Дьяков... 
лица. Лев 
режиссеры- 

Арцеулов,
Г. Попов) — десятиминутная 
экранизация судьбы другого 
писателя, о которой мы мог
ли уже прочесть в его вос
поминаниях, опубликованных 
в журнале «Юность».

И рядом трагическая
судьба ученого, воплощенная 
в фильме «Звезда Вавилова» 
киевских документалистов 
(«Киевнаучфильм»).

«враги народа».
Одна из «великих строек» 

тридцатых годов, в результа
те которой ушли под воду
церкви и деревни
«Раскинулось море
ко» «Ленфильм»,

(фильм 
шире- 

режис-
сер Н. Макаров).

И все же вопреки всем про
тиворечиям эпохи были лич
ности подлинные, величины 
не дутые, которых никакая 
лагерная система сломить не 
могла. Есть они и среди ге
роев всех фильмов.

Е. ЗАХАРОВА.

В петроградской ночи, 
когда темь — хоть кричи, 
начинается эта баллада. 
А героев найду 
в Двадцать Первом году, 
на пустых площадях

Петрограда.
Вот один — 
дворянин...
Два креста, сукин сын, 
оторвал на брусиловском 

фронте.
Вот второй — 
не герой... 
В офицерах порой 
нюхом чует дворянскую 

фронду.
Николя — тот эстет.» 
Вася проще одет — 
щелкопер из газетки 

нахальной.
Не кончал он Сорбонн, 
но зато слышал звон 
между молотом и 

наковальней.
Что есть гений? Талант? 
Тут ни Гегель, ни Кант 
ни с какой не ответят 

трибуны. 
Знают все патрули, 
топая по пыли, 
да ЧК Петроградской

Коммуны.
Гений — волк, смотрит 

в лес.
Гений в заговор влез. 
В штаб к Духонину

пущей налево.
А Василий — живет 
и чернуху жует, 
и творит ради воблы

• да хлеба.
Но История-мать 
учит нас понимать: 
жалок тот.
кто доверится песням... 
Долго он еще жил, 
власти честно служил 
литератором

полуизвестным,— 
но кричал его дух!
Так бывает, что вдруг 
молот Божьего дара 
настигнет.
...Кукарекнул петух.
Свет Небесный потух. 
Замели — просто так, 
из инстинкта.
Колыма! Колыма!
Что творил задарма
тот бушлат затрапезный, 
тот номер?
Как там, в. лагере том, 
коммунар стал рабом —•• 
иль На нарах

несломленным 
помер?
А для Бога равны 
все поэты-сыны, 
и любая судьба — как 

награда.
Белых нет. Красных нет. 
Звездный сыплется свет 
на державный гранит

Петрограда.

ДОЛГИЙ ПУТЬ К ПРАВДЕ
...Ждали приезда отца. Летом, 

когда вся семья отдыхала на 
даче в дерезне, он постоянно 
навещал здесь жену Тасю и 
двух маленьких дочек — Лизу 
и Ольгу. Утром затеяли стряп
ню — надо приготовить для 
папы повкусней. Но он поче
му-то не приехал. Напрасно 
ждали его и все следующие 
дни. Алексея Алексеевича Же
ребцова. преподавателя ин
ститута повышения квалифи
кации инженерно-технических 
работников Народного комис
сариата тяжелой промышлен
ности, главу этой дружной 
семьи, арестовали по обвине
нию в контрреволюционной 
деятельности.

Лизе Жеребцовой в ту пору

исполнилось 15 лет, и она хо
рошо помнит страшный 37-й 
год. Бесконечные очереди из
мученных отчаянием людей с 
одинаковыми застывшими ли
цами перед окошечком тю
ремного служителя, у которо
го чаще других звучал один 
стандартный ответ: «Выслан на 
десять лет без права перепис
ки».

Это теперь известно, что 
стоит за такой вот фразой. А 
тогда надежда не оставляла.

.— И мы почти каждый день 
с мамой бегали на вокзал, за 
которым на дальних путях, как 
тогда говорили, на воинской 
платформе, формировали со
ставы с заключенными. Дума
ли, увидим папу, — вспомина

ет Елизавета Алексеевна Же
ребцова. — Но так и не нашли 
его. А однажды заметили из
дали нашего соседа, его как 
раз заталкивали в вагон — он 
тоже оказался «контрреволю
ционером». Отношение к зак
люченным было ужасным, их 
будили прикладами конвоиры 
часа в четыре или в пять ут
ра, вагоны набивали битком— 
я это сама видела.

Но наступили, к счастью, 
другие времена. Инженера 
Жеребцова реабилитировали. 

,И вот теперь дочь прикрепила 
фотографию отца к Стене Па
мяти, что создана на выставке 
в свердловском Доме архитек
тора, приуроченной к Неделе 
совести.

Здесь десятки таких пожел
тевших, довоенной поры сним
ков, редкие, случайно уцелев
шие письма и стандартные до
кументы: справка о смерти и 
постановление о пе»бч.яита-

дни — вот и все, что осталось 
от полных сил и энергии лю
дей.

Я записал я блокнот не
сколько имен тех, чьи судьбы 
оборвались в разгар борьбы с 
«врагами революции», но раз
ве можно в одном газетном 
материале перечислить их 
всех. Сталинский режим, став
ший, по сути, фашистской дик
татурой, словно реально воз
никший красный молох, кале

чил миллионы судеб.
Кроме этих потрясающих ра- 

ритетоз, в Доме архитектора 
представлены и работы сверд
ловских художников: большие 
графические листы В. Волови
ча, серия литографий А. Ка
занцева «Белое море», полот
на Г. Метелева, М. Брусилов
ского, М. Сажаева, других ав
торов.

Но дольше посетители вы
ставки задерживаются у под
линников, выцветших листоч
ков —- красноречивых свиде
телей страшной эпохи.

Вот и Елизавета Алексеевна

долго стояла у Стены Памяти, 
всматриваясь в лица ушедших 
до срока. И, представьте, наш
ла снимки двух знакомых — 
Валерия Ивановича Дульского 
и Ивана Михайловича Хлыти- 
на. С их сыновьями она вме
сте училась в школе, У этих 
мальчишек, как и у отцов, 
исковерканные судьбы...

Елизавета Алексеевна Же
ребцова окончила Уральский 
политехнический институт, тог
да он назывался индустриаль
ным. Работала инженером 
«Уралгипромеза». Награждена 
за свой труд орденами Дени
на, Трудового Красного Зна
мени и «Знак Почета». Но 
боль за отца не утихла.

И восстанавливая сейчас 
имена безвинно погибших, 
восстанавливая во всей полно
те события этой давней поры, 
мы только начинаем долгую 
дорогу к правде, без которой 
нам не обойтись, без которой 
просто невозможно жить...

А. ДУНЯШИН.

Алексей
ФЕДОРОВ

КЛЯТВА
ПАМЯТИ

МАТЕРИ
Утром, при осмотре стро

ительства котельной, на на
чальника лагеря Николая Ива
новича Мурашко случайно упа
ла балка перекрытия. Балка 
упала так, что порвала бедро 
правой ноги. Кровь текла дол
го, то ли в неразберихе, то 
ли намеренно никак не могли 
найти подходящий жгут. Толь
ко спустя время наконец пе
ретянули.

Шок и большая потеря кро
ви у Мурашко заставили за
местителя срочно вызывать 
врача из области. На местную 
лагерную врачиху Тамару Анд
реевну Лосеву он не надеял
ся и отстранил ее от ранено
го.

К обеду на «эмке» прибыл 
гравврач области в сопровож
дении еще одного врача и 
медсестры.

Как уж повелось, в личном 
деле Мурашко не оказалась 
обозначенной группа крови. 
Главврач занервничал, забе
гал по комнате, зло зыркнув 
на сидевшую в углу Лосеву.

— У пострадавшего группа 
крови — бомбей,— сказала Та
мара Андреевна.

— Что? — изумился глав
врач.—Бомбей? Это же реже, 
чем резус отрицательный! От
куда вы знаете, что бомбей?

— Николай Иванович сам не 
раз хвалился, что у него ред
чайшая, голубая кровь — бом
бей.

— Ах ты, черт... Есть еще у 
кого-нибудь такая?

Лосева знала, что такой 
группы нет ни у кого, ни у 
зеков, ни у начальства, но для 
пущей важности все же про
смотрела свои анкеты.

— Такой крови нет.
Сторож Савва и местный 

фельдшер из зеков, стоящие 
у дверей, переглянулись, у 
обоих, наверно, мелькнула од
на и та же мысль: «Может, 
сдохнет?»

Начальника люто ненавиде
ли. Из молодых, неопытных, с 
крутым нравом, самонадеян
ный, он не то что заключен
ных, но и охранников за лю
дей не считал. Одно слово — 
изверг. Хвастался, бывало, что 
его зовут так же, как и нар
кома Ежова, не знал, недоуч
ка-студент, что и Бухарин был 
его тезкой.

Главврач посмотрел на ра
неного, затем отвернулся и 
как бы про себя вымолвил:

— Не довезти до города, 
умрет человек.

«Какой он человек?» — поду
мала Тамара Андреевна. И 
вдруг, глядя в окно, сказала:

— У меня такая группа.
Все удивленно посмотрели 

на нее, главврач — с радостью, 
фельдшер и сторож — с осуж
дением и презрением.

Дальше все было, как и по
лагается в медицине: четкость, 
аккуратность, быстрота. Пере
ливание прошло успешно.

— Пусть поспит,— сказал
главврач и вышел, оставив у 
раненого своего помощника и 
сестру.

Чувствуя головокружение, 
держась за косяк, вышла на 
морозный воздух и Лосева.

Фельдшер плевался и мате
рился на дворе. А сторож 
спросил:

— Что же вы так, Тамара 
Андреевна?

— Эх, Савва, не знаешь ты, 
что такое клятва)

— Кака така клятва?

ПЛ СНИМКАХ: Стена Пыняги в Свердлов 
ском Доме архитектора; Елизавета Алексеев
на Жеребцова с фотографией отца; выставка 
работ художников. Фото В. ЯКУБОВА.

— Клятва Гиппократа,—• от
ветила Лосева и отошла в сто
рону.

— Да... Хипократ, — взялся 
за метлу сторож,— начальник 
какой-то, а может, из зеков 
кто?..

СУДЬБА - ОДНА 
ИЗ МНОГИХ

(Окончание. Начало в № 67).

ОТЕЦ был разумен. Когда из Москвы выселяли Троц
кого и Саша с молодым задором ринулся его прово

жать, он встал в дверях и отрезал:
— Не пущу.
Теперь Саша жил отдельно. Имел семью, занимался запад

ной литературой. Считалось, что он подает большие надеж
ды. В политику больше не лез.

Отец хоть и был расстроен последние месяцы, до конца на
дежды все-таки не терял. Искал работу: «Руки есть, голова 
тоже. Не пропадем. А если что — верьте, я чист».

В ночь на второе ноября они проснулись от звонка. В две
рях стояли двое в кожанах, за ними — еще двое, штатские.

Предъявили ордер. Она успела прочитать фамилию — 
Фриновский.

Отец казался спокойным. Калоши не надел. Сказал, что 
скоро вернется. Больше они его не видели.

Утром позвонил секретарь ЦК А. А. Андреев:
— Что, Абрам Моисеевич вышел на работу?
— Да, — ответила мама бесцветно, — он уже в Большом 

доме.
Все знали, что Большой дом •— это Лубянка. Андреев 

повесил трубку.
Из дневника О. Г. Аникст: .
«...Пона муж находился в Лефортовской тюрьме и шло следст

вие. было вроде затишья, то есть оставалась надежда на что-то... 
Ему можно было даже передавать деньги. Но в марте 1938 года 
передачи перестали принимать...».

Собрание курса открыл парторг Хызыр Байчоров:
— Вопрос один. Персональное дело комсомолки Ады 

Аникст.
Еще вчера они были друзьями. Он приходил в их дом. 

Играл с папой в шахматы. А сегодня...
—- Считаю, ей нет места в комсомоле.
И подружки сидели, глаза попрятав. Шура Борисова тоже 

на днях высказалась: «Знаешь, Адка, у нас так просто не 
сажают». Что ж, значит, одна осталась. Одна. А чему, соб
ственно, удивляться? Телефон в квартире молчит, и гостей не 
видно. Пусть. «От отца все равно не отрекусь», — зубы 
сжала.

— Ребята, да вы что? — с Люсей Буланой они никогда 
не были особенно близки. Ну, учатся на одном курсе и учат
ся, но чтобы дружить... — Ребята, да как же вы? Ведь мы 
ее знаем. Наша она.

Проголосовали за исключение. Люся не спасла. Но и оди
ночество уже не давило. Люся рядом. Лева еще. Лиза Ран- 
кина, Леша Петропавловский заходят. Тоже не из пугливых. 
Спасибо.

А из комсомола ее все-таки не исключили. Очень вовремя 
подоспело сталинское — сын за отца не отвечает. Дочь, вы
ходит, тоже.

19 марта отец, человек сугубо штатский,, был осужден Во- 
емной коллегией Верховного суда на десять лет дальних ла
герей без права переписки. С конфискацией имущества.

Мама сказала:
— Все. Теперь моя очередь.
И приготовила чемоданчик. . ,
За ней тоже пришли ночью. Тоже без лишних слов отоб

рали документы, последние оставшиеся фотографии, предло
жили освободить квартиру. «Мальчика — в детский дом, ба
бушку — в дом для престарелых, девушку—в общежитие»,—; 
решили.

— Позвольте, — возразила мама. — У меня есть еще стар
ший сын. Они все пойдут к нему.

С этого дня остатки разбитой семьи собрались в заполнен
ной книжными полками комнате на Неглпнной у будущего 
знаменитого профессора-литературоведа, автора книг о Шекс
пире, Гете Александра Абрамовича Аникста.

Из дневника О. Г. Аниист:
«...Жены, которые соглашались, что их мужья —• враги народа, 

получили меньшие срони (три, пять лет, в зависимости от «ви
ны» мужа). Те жены, которые не «подтверждали» этой формули
ровки, получали большие сроки. Я. конечно, не могла согласиться 
с тем, что мой муж правильно осужден, и не признавала его вра
гом, поэтому и получила столько...».

Узнали адрес: станция Потьма Мордовской АССР. Полу
чили разрешение на переписку, возможность отправить по
сылку.

Собирали продукты, вещи, выстаивали очереди на глав
почтамте. Радовались, что хоть так помогают. Но вскоре 
новая забота — посылки в лагеря в Москве принимать за
претили: «Шлите из Можайска».

На всю жизнь этот Можайск запомнила — сто километров 
от Москвы, почтовое отделение, деревянная лестница, уходя
щая вверх, шаткие перила и множество людей, объединен
ных общей бедой.

В 1940-м разрешили свидание.
От станции на маленьком паровозике, прозванном в 

народе «кукушкой», добиралась до центрального пункта.
Недалеко от колючей проволоки стоял дом. Там в комна

те — раскладушки, заправленные чистым бельем. Кипяток в 
наличии. А главное — мама.

Они все говорили, говорили. И не могли наговориться. Ма
ма держалась стойко. Не плакала. Пожаловалась с некоторой 
даже обидой, что был у нее всего один допрос, что лично ей 
никаких обвинений не предъявлено, что наказание она отбы
вает лишь как жена своего мужа.

Из дневника О. Г. Аникст:
«...Друзья по несчастью называли меня фанатичкой, тан как 

многие во всем разуверились. Но я считала, что и в лагере надо 
работать честно, и, несмотря на критику моих товарищей, уверяв
ших. что я фетишизирую ЦК партии, верила в торжество спра
ведливости. Тяжело было видеть столько страданий н разочаро
ваний, но воля к жизни и вера в лучшее были сильнее всего...»

По Москве упорно ходили слухи о применяемых пытках. И 
то, что маме их не довелось испытать, окрылило.

Второе свидание состоялось в январе 41-го. Далл два про
пуска — целое событие. У Мити как раз начались каникулы 
в школе, и они поехали.

Мальчишка, он воспринимал поездку как удивительное 
приключение. Особенно обрадовался «кукушке». И хотя, 
увидев маму, все-таки растрогался, трагичности происходя
щего как-то не осознал. А вот мама... Их сдержанная, хоро
шо владеющая собой мама на этот раз не сдержала рыданий.

Была еще и третья встреча. Уже в конце войны. Когда от 
Свердловского завода пластмасс (нынешнее производственное 
объединение «Пластик») она отправилась в командировку в 
Пермь и Горький, а сама всеми правдами-неправдами завер
нула в Потьму.

На заводе тем временем ее хватились. Грозили неприятно
сти. Ио все это ничего не значило по сравнению с тем, что 
маме забрезжило освобождение.

Из дневника О. Г. Аникст:
«...Увы, в Москву не пустили, дали направление в Свердлов

скую область, поближе к единственной дочери...»

ОПРАВКА эта, ветхая уже, пожелтевшая, датированная 
28 ноября 1945 года, выдана «управлением Темников- 

ского исправительно-трудового лагеря Народного комиссариа
та внутренних дел Аникст Ольге Григорьевне, 1886 года 
рождения, в том, что она следует к набранному месту жи
тельства в районный поселок Сысерть Свердловской области». 
И рядом со штампом — отпечаток пальца.

«За высокие производственные показатели и отличной по
ведение», а также в связи с плохим состоянием здоровья 
срок отбывания наказания снижен на четыре месяца.

Сейчас в воспоминаниях людей, пострадавших в страшные 
годы репрессий, нередко можно прочитать о том, как опасно 
было задерживаться в лагере до конца срока: наказание, как 
случалось нередко, автоматически набавлялось. И врачи — 
в большинстве своем сами заключенные — по возможности 
товарищам помогали: сигнализировали об их заболеваниях.

Впрочем, Ольга Григорьевна и в самом деле была больна. 
Уже в Сысерти, в одиночестве, на квартире у каких-то знако
мых, она окончательно почувствовала: надорвалась. И даже 
еженедельные — по выходным — приезды Ады и Мити не 
спасли. Весной она попала в больницу.

А через полгода благодаря хлопотам дочери, се друзей, 
и я первую очередь Шуры Борисовой (той самой, что когда- 
то уверяла: «У нас так просто не сажают») полупарализован
ную Ольгу Григорьевну удалось прописать в Свердловске и 
спасти от высылки.

Жизнь подарила Ольге Григорьевне еще несколько лет. 
Было вес. Смерть от туберкулеза Левы — Аднного мужа, 
XX съезд КПСС, реабилитация (ее и Абрама Моисеевича), 
вторичное замужество дочери, рождение внуков. Было все. 
Она даже принимала посильное участие в партийной работе, 
встав на учет в Куйбышевском (потом Орджоникидзевском) 
райкоме партии, писала воспоминания о встречах с Лениным, 
Крупской, Луначарским, Фурмановым.

Она не выбирала легких путей. Ее судьба была судьбой 
се поколения.

В чем-то они ошибались, что-то делали не так. Нам ли су
дить? В своем порыве они были искренни и, жертвуя собой, 
себе в заслугу это не ставили.

Из дневника О. (. Аникст:
«...Дети меня понимают, а внукам трудно объяснить все перо- 

житое. Но ничего, вырастут — поймут...»

Л. ГИНЦЕЛЬ, 
член Союза журналистов СССР»
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" НА СМЕНУ!
Возвращение

ДОРОГА
РУССКОГО

ПЬЕРО
Весной этого года исполнилось сто 

лет со дня рождения замечательного 
артиста — Александра Николаевича 
ВЕРТИНСКОГО.

В ДАЛЕКИЕ 30-е годы в нашем доме в ста
ром чулане стоял не менее старый сун
дук, набитый нотами. Это были по пре

имуществу ноты романсов, популярных до ре
волюции. с портретами их исполнителей: Вяль
цевой, Сабинина, Изы Кремер и многих дру
гих.

Эти ноты на старой, пожелтевшей бумаге 
чем-то завораживали. Но особенно магическое 
впечатление производили ноты с романсами 
Вертинского. И портреты певца, его значитель
ное лицо, и его костюм Пьеро. От самого име
ни, казалось, исходило какое-то свечение.

И, конечно ясе, от необыч
ных, так непохожих на все, 
что печаталось и исполня
лось тогда, слов:

Здесь зима. На деревьях 
цветут снеговые улыбки.

Я не верю, что в эту 
страну забредет рождество...

По утрам мой комичный 
маэстро так печально 

играет на скрипке,
И в снегах голубых 

за окном мне поет божество.
Артиста не было в это 

время в СССР. Но у неко
торых коллекционеров все- 
таки имелись привозимые 
нз-за рубежа пластинки. И 
оказалось, что голос и мане
ра исполнения были еще бо
лее завораживающими, чем 
тексты.

Конечно, мы тогда и не 
мечтали увидеть артиста 
собственными глазами. Но к 
концу войны до нас стали 
доходить разговоры о том, 
что певец вернулся на Ро
дину и даже что он кое-где 
выступает с концертами.

И вдруг — как разорвав
шаяся бомба: он у нас. в 
Свердловске! Это был 1946 
год. Первая послевоенная 
весна. И ио городу висят 
афиши: «Концерты Алексан
дра Вертийского».

Сейчас уже давно нет лет
него эстрадного театра в са
ду Вайнера, где проходило 
большинство выступлений 
певца. Даже трудно предста
вить, где там мог размес
титься зал чуть ли не на ты
сячу мест. Когда в Доме ак
тера недавно проводили ве
чер памяти Вертинского, там

показывали слайды со всеми 
зданиями, где он выступал у 
нас в городе: и филармо
нию, и оперный театр, и мно
гие другие. Увы, на одном 
из слайдов — лишь пустое 
место, где когда-то был лет
ний театр в саду Вайнера.'

А сколько мы там всего 
переслушали! Мне удалось 
побывать на всех его кон
цертах в эти гастроли. Про
грамм было две, иногда они 
слегка разнообразились. Вер
тинский был уже немолод, 
по высок и строен. Сильного 
певческого голоса у него не 
было, но, насколько я пом
ню, тогда никто не работал 
с микрофоном, не видели его 
и на концерте Вертинского.

Своеобразно ои произно
сил букву «р» — грассиро
вал на французский лад. 
Впрочем, это шло не от сно
бизма и даже не от -того, 
что певец долго жил во 
Франции. Причина тут дру
гая: преодоление природного 
дефекта речи, ибо с детства 
он совсем не произносил зло
получную букву. В одной из 
своих " автобиографических 
новелл («Искусство требует 
жертв») артист рассказыва
ет, как он в юные годы в 
киевском театре Соловцова 
взялся изображать одного из 
стражей у шатра Наполеона 
с единственной репликой 
«Император!», но смог про
изнести лишь «Импеятой!», 
после чего был с позором 
изгнан.

Каждая песня была своего 
рода миниатюрной новеллой. 
Удивительно работали руки

артиста. Несколькими жеста
ми он мог показать целый ха
рактер. К сожалению, его 
концерты не снимали на ки
ноленту, а его надо было 
не только слышать, но и ви
деть. Увидеть же его теперь 
можно только в качестве ис
полнителя ролей в кино: кар
динала в «Заговоре обречен
ных», князя в «Анне на 
шее», венецианского дожа в 
«Великом воине Албании 
Скандербеге». Киноактер он 
был великолепный, получил 
даже за своего кардинала 
Сталинскую премию.

АЛЕКСАНДР Вертин
ский явился предте

чей наших теперешних бар
дов, которые от этого родст
ва отнюдь не отрекаются. 
Например, у Александра Га
лича есть песня памяти Вер
тинского, в которой обыгры
ваются образы его песен.

Правда, справедливости 
ради надо сказать, что пер
вым он в этом жанре не был. 
Первым был поэт М. А. Куз- 
мин, сам писавший музыку 
к своим стихам и сам испол
нявший их. правда, в более 
узком кругу. У большинства 
песен Вертинского и стихи, 
и музыка принадлежат ему. 
Но немало и песен на чужие 
стихи.

Причем, обращался он с 
чужими стихами достаточно 
бесцеремонно. Брал, напри
мер, хорошо известные сей
час всем строки Марины 
Цветаевой: «С большою неж
ностью потому, что скоро уй
ду от всех...», а дальше шел 
текст, ничего общего с Цве

таевой не имеющий.
А. А. Ахматова обижалась 

на искажение ее стихов 
(«Темнеет дорога»), говоря, 
что это не в добрых нравах 
литературы, но. по сущест
ву, Вертинский обошелся с 
её текстом довольно береж
но, только слегка переделал 
его от лица мужчины, что в 
практике исполнения роман
сов не такая уж редкость. 
Гораздо более радикально пе
ределал Вертинский извест
ные есенинские предсмерт
ные стихи («Письмо к даме», 
которое у Есенина вовсе и 
не к даме, а к Вольфу Эрли
ху).

В общем, он брал свое 
везде, где находил его. Дру
гому, пожалуй, это было бы 
непозволительно, но арти
стизм Вертинского оправды
вал все. Мало кому извест
но, что Вертинский исполнял 
и одну вещь на слова Мая
ковского — «Сумасшедший 
маэстро» (у Маяковского 
стихи называются «Кое-что 
о дирижере»).

Казалось бы, Вертинский 
н Маяковский — антагони
сты. Маяковский — певец 
революции, Вертинский же 
имел репутацию декадента. 
Оказывается, все не так 
просто. Юрий Олеша свиде
тельствует, что Маяковский 
очень высоко оценивал даро
вание Вертинского. Он пи
шет: «Я не был близко зна
ком с Вертинским. Мне все 
хотелось сказать ему об 
этом, но я так и не сказал. 
Так пусть об этом узнают 
друзья и почитатели таланта 
артиста. Похвала такого су
рового судьи, как Маяков
ский, — это не пустяк, она 
достойна быть первой стро
кой в эпитафии любому ху
дожнику».

...Второй раз довелось мне 
услышать и увидеть артиста 
в 1955 году, в зале филар
монии. Годы изменили его 
облик, но не уменьшили ар
тистизма. Он все так же оча
ровывал зал. Исполнение 
стало более ироничным. Го
лос на верхних нотах уже 
слегка дрожал.

Владимир Поляков в свое 
время утверждал, что Бер
тинснии всегда сам иронизи
ровал над своими лиловыми 
неграми и маленькими кре- 
ольчиками, все пел не всерь-

ез.
Но, думается, он основы

вается лишь на впечатлениях 
последних лет. Раньше это 
было не так. Достаточно 
сравнить записи 20-х и 50-х 
годов, хотя бы «Бразильско
го крейсера» на слова Игоря 
Северянина.

До последних дней своей 
жизни Вертинский со своим 
аккомпаниатором М. Б. Бро- 
хесом широко гастролировал 
по всей стране:

Мол, примчался чуть ли 
не с Камчатки 

и опять готов хоть
на Дунай...

Щ О ПЛАСТИНОК его 
О* выходило мало, и они 

сразу становились редко
стью. Он пытался создавать 
советский репертуар, писал 
песни на стихи П. Шубина. 
П. Антокольского, И. Утки
на, С. Смирнова. Среди них 
попадались и удачные, но к 
вершинам его искусства все- 
таки это не отнесешь. Кон
церты шли с неизменным 
аншлагом, под гром аплоди
сментов. А пресса молчала.

Известный театровед К. Л. 
Рудницкий, рассказывал, что 
однажды его в антракте 
представили Вертинскому 
как работника газеты «Со
ветское искусство», который 
может написать о нем:

«Вертинский глянул па 
меня презрительно.

— Ничего вы не напише
те!

— Почему же? Обязатель
но напишу.

— Не напишете. Я суще
ствую на правах публичного 
дома: все ходят, но в обще
стве говорить об этом не 
принято».

К сожалению, артист ока
зался прав. Свое обещание 
Рудницкий выполнил, но, 
увы, через тридцать с лиш
ним лет (журнал «Театр», 
№ 2, 1988 год). Артист умер 
в 1957 году. Его воспомина
ния «Четверть века без ро
дины» были опубликованы 
через пять лет, в журнале 
«Москва» №№ 3—6 за 1962 
год. Видимо, это небольшая 
часть воспоминаний. Книга 
под названием «Дорогой 
длинною» должна была вый
ти в конце 60-х годов, но так 
и не вышла. Вышло три боль
ших диска* раскупленные 
почти сразу яосле выхода.

ф ХОККЕЙ

Рано
успокоились

Отдел ведет В. СИМКОВ

КРОССВОРД
ПО ЧАСОВОЙ СТРЕЛКЕ 

ВОКРУГ ЦИФРЫ: 1. Кожа
ная сумка у кавалерийского 
седла. 2. Место рождения. 
3. Холодное оружие. 4. Пер
сонаж оперы Д. Россини 
«Севильский цирюльник». 5. 
Подвеска для украшения. 6. 
Соединение углерода с дру
гими элементами. 7. Медо
носная душистая трава. 8. 
Синтетическое волокно. 9. 
Наставник спортивной коман
ды. 10. Герой романа в сти
хах А. С. Пушкина. 11. На
тяжной ролик ременной пе
редачи. 12. Водяное позво
ночное животное с змеевид
ным телом. 13. Средство для 
ухода за кожей. 14. Ягода. 
15. Болотное травянистое 
растение со съедобными пло
дами. 16. Газета .кубинских 
коммунистов. 17. Народный 
музыкальный инструмент, 
род флейты. 18. Аппарат в 
глотке моллюска, терка. 19. 
Внешние формы поведения. 
20. Консервативный распо
рядок и метод работы. 21. 
Элемент перекрытий зданий 
и сооружений. 22. Музы-

в свободную иг 
минутку Jÿg
------------ -------—

кальный ансамбль. 23. Фут
больный прием. 24. Денеж
ная единица Древней Руси. 
25. Кожаная сумка для де
нег в Древней Руси. 26. Ди
аметр канала ствола огне
стрельного оружия. 27. Пе
риодическое издание. 28. Ис
панский складной нож. 29. 
Птица семейства чаек. 30. 
Персонаж «Илиады», жена 
троянского царя Приама. 31. 
Короткий морской пролив. 
32. Административно - тер
риториальная единица у по
волжских народов в древно
сти. 33. Помещение между 
потолком и крышей дома. 
34. Средство массовой ин
формации и пропаганды. 35. 
Западная оконечность Кав
каза. 36. Род вышивания или 
вязания. 37. Быстрогорящий 
огнепроводный шнур. 38. 
Договор на выполнение ра
бот. 39. Искусственное зем
ляное возвышение. 40. Об
щеизвестная истина, баналь
ность.

Составил Ю. АРЧАКОВ. 
Свердловск.

Ответы (см. № 58)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Рулада. 6 Мендес. 9. Бойто. 11. Ленок. 

12. «Фиделио». 15. Амиров. 16. Кончай. 17. Матусовский. 20. 
Виотти. 21. Новвер. 25. Базилио. 27. Легар. 28. «Манон». 29. 
Скерцо. 30. Чулаки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тутти. 2. Адажио. 3. Щедрин. 4. Вебер. 
7. «Богема». 8. «Корсар». 10. Верстовский. 13. «Иоланта». 
14. Собинов. 18. Рихтер. 19. Петров. 22. «Марица». 23. Миикус. 
24. «Садко». 26. «Шарка».
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Сейчас, в столетие со дня рождения Вертинского, резко во
зрос интерес к нему. Были и радио, и телепередачи, обещаны 
два новых больших диска. Дочь его, известная артистка Анас
тасия Вертинская, написала пьесу «Мираж, или Дорога рус
ского Пьеро,*, в которой (в Московском театре эстрады) роль 
отца будет играть... сама.

Когда-то один почтенный музыковед говорил 
мне: «Забудут вашего Вертинского, как забыли Мориса Ше
валье. Мистингет и прочих».

Не знаю, как насчет Шевалье и Мистингет, а' искусство 
Вертинского не забылось. И сейчас оно возвращается к нам.

В. РУТМИНСКИИ.
Фото из архива автора.

«Автомобилист» — СКА 
(Ленинград) 4:6 (2:1, 1:2, 
1:3). Шайбы забросили: у 
«Автомобилиста» — Вели- 
жаяия (4 мин.), Гатаулин 
(5), Коршунов (30), Камен
ский (51); у СКА — Тороп- 
ченко (10, 38), Лавров (28), 
Власов (41, 47), Маслов (59).

Отличная игра с рижскими 
динамовцами показала, что 
«Автомобилист» не разучил
ся остро и результативно ата
ковать, чему подтверждени
ем' и послужили семь забро
шенных шайб.

Не предвещало ничего пло
хого и начало второго до
машнего матча с ленинград
скими армейцами. Вновь от
крыли счет и вновь это сде
лал Велижанви, быстро за- 
крепили преимущество (луч
ший снайпер уральцев Гата- 
улин) и, похоже, успокоп- 
лись, решив дожать ленин
градцев, не напрягаясь. Не 
тут-то было...

Армейцев роль раздатчиков 
очков не устраивала, и они, 
воспользовавшись затишьем 
в стане хозяев, сами перешли 
на роль «хозяев положения».

Так или иначе, но СКА счет 
быстренько сравнял и решил 
добиться еще и победы. На 
нашу беду, в середине второ
го периода получил травму 
плечевого сустава Гатаулин, 
и распалась лучшая, пожа
луй, тройка в этих играх: Га
таулин—Старков—Ягода. По
следнего хочется особо выде
лить.

Азарта, страсти, желания 
во что бы то ни стало до
биться успеха у этого хокке
иста хватит не на одну 
команду.

Такой вот страсти и ие хва
тало большинству других на 
площадке, не сумел «Авто
мобилист» переломить неудач
но сложившийся х'од матча. 
Дважды шайба попадала в 
штангу ворот гостей, минуту 
и сорок секунд «Автомоби
лист» впятером пытался сло
мить сопротивление троих ле
нинградцев. Шайба металась- 
металась, а в ворота так и 
не попала.

Огорченные неудачей ураль
цы окончательно сникли и 
пропустили еще и шестую 
шайбу, ставшую послед
ней.

Ю. КОВАЛЕВ.

ДВОРЕЦ СПОРТА 
представляет 21—23 апреля

РОК-ШОУ
с участием лидеров отечественного хэви-металлг 

группы «АРИЯ»
и самой популярной на Западе 
советской группы «АВТОГРАФ».

Начало концертов: 21-IV в 18 и 21 час, ) 
22-1У _ в 17 и 20 час., 23-Щ — в 14, 17 и 20 час. |

Билеты — в кассах Дворца спорта, 
театра музкомедии, у распространителей. I

Молодежный центр «Орбита» 
Бюро международного молодежного туризма «Спутник» 

С 1 4 по 16 апреля в помещении цирка 
ШОУ-ПРОГРАММА.

Новые звезды советской поп-музыки;
Женя БЕЛОУСОВ 

(«Девочка моя синеглазая», «Ночное такси»), 
сестры БАЗЫКИНЫ 

(«Московские ночи»), 
лауреат конкурса «Юрмала-88» 

АЗИЗА, 
Владислав АГАФОНОВ 

(Свердловск) 
шоу-группа «ИКС-9» 

(Москва) 
Проводится ярмарка-распродажа сувениров 

«Спутника» и путевок весенне-летнего сезона. 
Начало 14 апреля в 18 и 21 час. 15 и 16 апреля — 

в 14, 17 и 20 часов.
Билеты продаются в кассах цирка, ДК УЗТМ (тел. 

32-47-55), ДК им. Горького и через распространителей 
(тел. 55-07-74).

Студенческий строительный отряд 
«ИМПУЛЬС» 

радиотехнического факультета УПИ 
приглашает своих бойцов разных лет на празднование 
25-летия отряда, которое состоится 8 апреля в здании 
РТФ УПИ.

Начало регистрации в 14 час. 10 мин.
Группа «Поиск».

СВЕРДЛОВСКИЙ ФИЛИАЛ
ВСЕСОЮЗНОГО ЗАОЧНОГО 

ЛЕСОТЕХНИЧЕСКОГО ТЕХНИКУМА 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 

на базе средней школы.
Техникум готовит: техников-механиков (без экзаме

нов), техников-технологов лесозаготовок (без экзаменов), 
техников-технологов деревообработки (без экзаменов), 
плановиков-экономистов, бухгалтеров.

Прием документов — по 10 августа.
Поступающие в техникум сдают вступительные экза

мены по русскому языку и литературе (сочинение) и 
математике (устно).

Вступительные экзамены проводятся в 3 потока; с 
10 по 20 июня, с 10 по 20 июля, с 10 по 20 августа.

Адрес техникума: 620219, ГСП-1007, г. Свердловск, 
ул. Студенческая, 19.

Телефоны: 44-06-50, 44-39-83.

Что идет в кино?

АПРЕЛЬСКИЙ БЕНЕФИС ДЕФИЦИТНОГО ЖАНРА
О фильме «Фонтан» мы 

уже писали. Картину приво
зил в Свердловск сам режис
сер, и премьерные показы со
провождались творческими 
встречами. Писала о «Фонта
не» и центральная пресса — 
повод для этого был весьма 
значительный — первый по
бедитель, причем беспреце
дентный, первого одесского 
фестиваля фильмов популяр
ных жанров «Золотой Дюк».

Сейчас картина выходит в 
прокат, и поэтому возвраща
юсь к ней еще раз. Режиссер- 
комедиограф, как известно, 
профессия у нас весьма дефи
цитная, и голод по смешному 
на экране ощущается доволь
но значительный. Давно уже 
стали кинематографической 
классикой нестареющие гай- 
даевские ленты — а что же 
дальше?

«Фонтан», конечно же, ди
тя времени. Даже предста
вить себе трудно, что такой 
фильм мог появиться хотя бы 
пять лет назад (лежал бы се
бе на полке). По смелости и 
социальной откровенности он 
может сравниться только с 
...анекдотами, которые рас
сказываются шепетом в узком 
кругу. Ну что ж, наконец-то 
имеем смелость посмотреть на 
себя со стороны и высказать
ся в полный голос о впечат
лении.

У режиссера Юрия Мамина 
не очень-то счастливая твор
ческая судьба. В 42 года — 
первый полнометражный 
фильм. Хотя (опять же как 
посмотреть) две короткомет
ражки, снятые им до этого: 
известная зрителю «Праздник 
Нептуна» и учебная «Оче
редь» стоят многих сериалов. 
Избрав своим средством злую, 
меткую сатиру, 10. Мамин 
вместе с соавтором - сценари
стом Владимиром Вардунасом 
стали в отечественном кино 
своего рода первооткрывате
лями. Снимая заскорузлый 
пласт наших наболевших 
проблем, они дают уникаль
ную возможность рассмотреть 
«все целиком» и досконально. 
Частное и общее, норма и аб
сурд — в фильмах Мамина 
одно вытекает из другого, и 
зрителю, даже самому беспеч
ному и благостному, стано
вится не по себе от взгляда 
на собственную привычную 
жизнь. *

Сатирическая комедпя- 
притча — так условно можно 
обозначить жанр этой талант
ливой картины, образный ряд 
которой построен на метафо
рах, произрастающих полно
стью из быта нашей с вами 
реальной жизни.

Учитывая, что парадоксаль
ный сюжет фильма не раз 
уже подробно анализировал
ся, сознательно избегу разго
вора о нем. В защиту же этой 
картины от, увы, немалочис
ленных ее противников ска
жу — фильм этот не о пло
хой работе нашего комму
нального хозяйства и ие о 
бесхозяйственности (а некото
рые именно так ее трактуют), 
он много глубже и настолько 
многослоен, что требует са
мой пристальной работы мыс
ли и души. И не упрекайте 
авторов в очернительстве, их 
позиция, несмотря ни на что, 
оптимистична — об этом, на 
мой взгляд, свидетельствуют 
финальные кадры.

Кроме «Фонтана», дефицит
ный жанр кинокомедии в ап
рельской афише будет пред
ставлен также возвращенны
ми на экран зарубежными 
лентами — французской 
«Высокий блондин в черном 
ботинке» и итальянской

«Операция «Святой Януа- 
рий».

Рекламировать «Высокого 
блондина...» нет необходимо
сти. Ведь замечательный 
французский актер Пьер Рд- 
шар когда-то именно этим 
фильмом начал свое триум
фальное восхождение на совет
ский экран. После этого бы
ло множество других лент с 
его участием, но можно с 
уверенностью сказать, что 
«звезда» Ришара у нас в стра
не взошла благодаря его не
забываемому «блондину».

Фильм «Операция «Святой 
Януарий» менее популярна у 
нас, как и имя ее режиссера 
Дино Ризи (в советском прока
те были его фильмы «Полмил
лиарда за алиби» и «Духи 
над городом»). Тем не менее 
те, кто в свое время видел 
фильм, наверняка запомнили, 
ну, а посмотрев вновь, убедят
ся, что истинное искусство 
смеха не стареет и нс тускне
ет никогда. Блестяще сделан
ная пародия на детектив 
(как и «Высокий блондин»), 
эта лента полна подлинно 
итальянского юмора. В филь
ме снимались знаменитые 
Нино Манфреди. Тото, Сента 
Бергер и Гарри Гуардино.

С 10 апреля в Свердловске 
и городах области начнется

традиционный фестиваль Гос- 
фильмофонда. Как обычно, 
он будет представлен полю
бившимися зрителям лентами 
прошлых лет. В первую кино
афишу вошли два назва
ния — «Отель «У погибшего 
альпиниста* («Таллпнн- 
фильм») и «Дикое сердце» 
(Мексика).

«Отель «У погибшего альпи
ниста» поставил режиссер 
Григорий Кроманов по сце
нарию братьев Стругацких. И 
тема его — ответственность 
перед будущим — подается в 
форме захватывающего фан
тастического детектива.

«Дикое сердце» — фильм, 
адресованный прежде всего 
поклонникам мелодрамы. 
Действие ленты разворачива
ется в XIX веке, в центре сю
жета — история роковой люб
ви, измены и обмана. Режис
сер фильма Тито Дависон, в 
ролях — Т. Веласкес, X. Але
ман, А. Мария, М. Хиль.

С. ЭСТРИНА, 
старший редактор 

книовидеообъедииення.

НА СНИМКЕ: кадр из 
фильма «Фонтан».
1ЯИИ!ЯВИ»1«ПВ||™ИВПИ

Редактор В. ЕФИМЧИК.

Наши телефоны: 
приемке» Я 28-61 
зам редактора 51 38-75 
□ те. секретарь 58-95-48 
новости $1-60-84 56-17-51
Внимание1 Б связи с ремой 
гом ряд телефонов еоемен 
но не оаботает Справки по 
телефону приемной.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96 11 
экономики 56-17-70 
коммунистического аоспита 

ни» 56-17-73
специальный корреспогдэнт 

53-92-41;
учащейся молодежи 58 93-89

ЦЕНТР ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ, 
ПЕРЕОБУЧЕНИЮ И ПРОФОРИЕНТАЦИИ 

НАСЕЛЕНИЯ И СВЕРДЛОВСКАЯ ТЕХНИЧЕСКАЯ 
ШКОЛА ТРЕСТА «УРАЛСТРОИМЕХАНИЗАЦИЯ»

ПРОИЗВОДЯТ НАБОР НА КУРСЫ 
ЦЕЛЕВОГО НАЗНАЧЕНИЯ 

для строительства метрополитена по специальностям: 
машинист башенного, мостового и козлового кранов; 
стропальщик.

Срок обучения — от 2 до 5 месяцев в зависимости 
от специальности. Стипендия 102 руб. После оконча
ния курсов гарантируется заработная плана от 200 до 
300 руб.

Проработавшим на подземных работах на строитель
стве метрополитена не менее 10 лет и достигшим 50- 
летнего возраста, при общем стаже 20 лет выплачива
ется льготная пенсия в 140—160 руб.

На период обучения иногородним предоставляется 
общежитие.

Начало занятий — по мере комплектования групп.
Обращаться по адресам: г. Свердловск, ул. Шевчен

ко, 33 или ул, Жданова, 12 (ост. транспорта — «Ки
нотеатр «Урал»).

Тел.: 53-93-76, 53-93-79.

Вниманию любителей лотереи «Спортпрогноз»!
Б апреле проводится специальный тираж лотереи 

«Спортпрогноз» на игры чемпионата мира по хоккею с 
шайбой, которые состоятся 15—24 апреля 1989 г. в 
Швеции. Продажа и прием билетов на специальный ти
раж закончатся одновременно с приемом билетов, за
полненных на 16-й тираж. Вместо номера тиража на 
билетах специального тиража играющие должны напи
сать букву «X».

Свердловское зональное управление 
спортивных лотерей.

8 апреля в 14 час.
впервые на искусственной 

ледовой дорожке
СТАДИОНА «ЮНОСТЬ» ПРОВОДЯТСЯ 

ТРЕКОВЫЕ гонки
НА ЛЕГКОВЫХ АВТОМОБИЛЯХ «ЖИГУЛИ».
Сильнейшие спортсмены области разыгрывают при

зы областного комитета ДОСААФ.
По окончании соревнований состоится розыгрыш 

спортивно-вещевой лотереи. Разыгрываются мотоцикл 
«Урал», цветной телевизор, холодильники, стиральная 
машина «Малютка».

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
академический театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
им. А. В. Луначарского.

Сегодня СИЛЬФИДА
8-1У СПЯЩАЯ КРАСАВИНА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ театр 
ДРАМЫ

Сегодня И НЫЛ ЛЕИЧ...
8-1У ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

Сегодня КОШМАРНЫЕ
СНОВИДЕНИЯ 

8-1У утром ДЕТИ КАПИТАНА 
ГРАНТА 

вечером О. МИЛЫ И ДРУГ!

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 
Сегодня в 19 час.

СЛЕДСТВИЕ 
8-1V в 11 час. СКАЗКА

О НАРЕ САЛТАНЕ 
в 19 час. ОТПЫ-66

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Любовь выиг

рывает (две серии).
СОБКИНО — Фонтан.

САЛЮТ — Новы« при
ключения янни при дворе 
короля Артура. Ловушка 
для кошен.

ТЕМП — Любовь выигры
вает (две серии). Видео
зал — Новые надежды (из 
сепии Звездные войны).

УРАЛ — Золотой теленок 
(две серии). Комиссар (две 
серии). Париж—Техас (две 
серии). Видеозал — Поезд- 
беглец. Звездные войны. Не
что дикое. Охотники за при
видениями.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО- 
ЧП районного масштаба.

ДК нм. ГОРЬКОГО — Вен
герский набоб.

ЛК им. СВЕРДЛОВА — 
Маленькая Вера.

МНР — Дама с попугаем.
КОМСОМОЛЕЦ — Камила.

ПОГОДА —————————
8 9 апреля по области ожидается переменная облач

ность, преимущественно без осадков. ветер северный с 
переходом на югозапЕдный, 5—10 метров в секунду. Тем
пература воздуха 8 апреля ночью минус 9 — минус 14, 
в отдельных районах 19 градусов мороза, днем минус 4 — 
плюс 1. 9 апреля ночью минус 4 — минус 9. днем 2—7 
градусов тепла.

комсомольской жизни и мо- 
лодежны» проблем 51-16-81

культуры 56-17-71
спорта и военно-латриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62
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